

**ANALISIS PEMBIAYAAN *MUDHARABAH* PADA BMT
DALAM MENINGKATKAN PENDAPATAN PEDAGANG DI
PASAR TRADISIONAL DESA PACIRAN
(studi pada BMT Bina Umat Sejahtera Cabang Paciran)**

SKRIPSI

Oleh :

**AHMAD SUHEL
NIM. C04213005**



**UIN SUNAN AMPEL
S U R A B A Y A**

**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL
FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS ISLAM
PROGRAM STUDI EKONOMI SYARIAH
SURABAYA**

2018

Begitu juga yang dirasakan oleh para pengusaha-pengusaha maupun para pedagang yang ada di pasar tradisional desa Paciran dan tergolong ekonomi ke bawah dalam masalah permodalan usahanya. Dengan adanya KSPPS-BMT Bina Umat Sejahtera ini para pedagang sangat mengharapkan dapat terbantu dalam masalah permodalan usahanya untuk kebutuhan ekonomi dalam pengembangan usaha-usahanya.

KSPPS-BMT Bina Umat Sejahtera ini merupakan salah satu lembaga alternatif yang bernafaskan Islam yang sesuai dengan misinya yakni berupaya membina serta meningkatkan kesejahteraan para anggota dan mewujudkan masyarakat khususnya para pengusaha-pengusaha maupun para pedagang-pedagang dalam perekonomian yang maju, adil dan makmur.

KSPPS-BMT Bina Umat Sejahtera ini mempunyai beberapa produk yang diantaranya adalah produk simpanan dan produk pembiayaan. Produk simpanan meliputi : 1) Simpanan Sukarela Lancar, 2) Simpanan Sukarela Berjangka, 3) Simpanan Siswa Pendidikan, dan 4) Simpanan Haji. Sedangkan untuk produk pembiayaannya adalah : 1) Pembiayaan Modal Kerja (*mudharabah*), 2) Pembiayaan Pengadaan/Jual Beli Barang, dan 3) Pembiayaan Kebajikan.

Produk-produk dari BMT-BUS yang sudah dijelaskan diatas, penulis hanya ingin berfokus untuk membahas mengenai pembiayaan *mudharabah*. Kenapa demikian, karena penulis ingin mengetahui implementasi

pembiayaan *mudharabah* yang ada di BMT-BUS ini dan realisasi pembiayaan *mudharabah* kepada para pedagang dalam meningkatkan pendapatan para pedagang yang ada di pasar tradisional desa Paciran, karena selama ini penulis mengetahui banyak dari para pedagang yang ada di pasar tradisional Paciran melakukan pembiayaan *mudharabah* di BMT-BUS cabang Paciran ini.

Penulis akan menjelaskan sedikit mengenai pembiayaan *mudharabah*, dalam hal ini BMT-BUS memperuntukkan pembiayaan ini untuk calon anggota/anggota yang memerlukan tambahan modal kerja untuk mengembangkan usahanya yang ada di pasar Paciran. Dengan menggunakan akad pembiayaan *mudharabah* yaitu dengan sistem bagi hasil yang pembagian nisbahnya telah disepakati bersama. Dimana BMT sebagai *shahibul maal* dan anggota sebagai *mudharib*, atas kerjasama ini berlaku sistem bagi hasil dengan ketentuan nisbah sesuai kesepakatan kedua belah pihak. Dengan begitu para pedagang yang ada di pasar tradisional desa Paciran akan merasa termudahkan dalam masalah permodalan usahanya dengan melakukan pembiayaan di BMT-BUS ini.

Berdasarkan latar belakang diatas, penulis tertarik untuk mengambil sebuah judul dalam penelitian ini dengan judul : **“Analisis Pembiayaan *Mudharabah* pada BMT dalam Meningkatkan Pendapatan Pedagang Di Pasar Tradisional Desa Paciran (Studi Pada KSPPS-BMT Bina Umat Sejahtera Cabang Paciran)”**, dikarenakan para pedagang yang ada di pasar

- b. Skripsi Muhammad Nur, Universitas Sumatra Utara Medan, tahun 2009 yang berjudul “Pelaksanaan Pemberian Pembiayaan Mudharabah di BMT Pada Koperasi (Studi Kasus pada Bank Muamalat Cabang Medan)”.¹² Skripsi ini menjelaskan tentang bank syariah yang bertujuan meningkatkan kesejahteraan umat sehingga dengan produk pembiayaan bank syariah yang khususnya pembiayaan mudharabah dengan skema bagi hasil yang diberikan kepada koperasi diharapkan dapat membangkitkan motivasi dan kewirausahaan yang pada akhirnya dapat meningkatkan pendapatan koperasi dan dapat berdampak pada penghasilan anggotanya yang diterima melalui sisa hasil usaha (SHU). Sifat penelitian ini adalah deskriptif, yaitu menggambarkan dan menganalisis permasalahan yang dikemukakan. Penelitian ini didasarkan pada data primer dan data dsekunder yang diperoleh dari penelitian lapangan.
- c. Skripsi Rifqi Arief Amrullah, Universitas Islam Indonesia, tahun 2009 yaitu “Peranan Baitul Maal Wa Tamwil untuk mencapai kesejahteraan anggotanya (studi kasus pada BMT Darussalam Ciamis)”.¹³ Dari hasil penelitian ini dapat disimpulkan bahwa dengan adanya program-program yang dilaksanakan BMT Darusslam dala rangka mensejahterakan anggotanya yang meliputi dari para pengusaha kecil, pedagang kecil,

¹² Muhammad Nur, “ *Pelaksanaan Pemberian Pembiayaan Mudharabah di BMT Pada Koperasi (Studi Kasus pada Bank Muamalat Cabang Medan)*” (Skripsi – Universitas Sumatra Utara Medan, 2009).

¹³ Rifqi Arief Amrullah, “*Peranan BMT Untuk Mencapai Kesejahteraan Anggotanya (Studi Kasus Pada BMT Darussalam Ciamis)*” (Skripsi - Universitas Islam Indonesia, 2009).

meningkatkan pembiayaan Usaha Kecil dan Menengah (UKM). Hasil dari penelitian ini adalah strategi yang digunakan BMT Almunawwarah adalah datang langsung ke tempat nasabah dan melalui kerjasama antar mitra lama saling memberi informasi jika ada mitra yang lain membutuhkan pembiayaan untuk mengembangkan usahanya. Menurut pandangan penulis, ada kesamaan dengan penelitian yang akan penulis lakukan yakni berupa pembahasan tentang pembiayaan terhadap UMKM, tetapi ada perbedaan yang menyebabkan penulis ingin melakukan penelitian yakni penelitian tersebut berpacu pada strategi yang dilakukan yang kemudian ditinjau dari pengembang pembiayaan terhadap UMKM, sedangkan penulis yang akan melakukan penelitian ini lebih terfokus pada penelitian mengenai analisis pembiayaan mudharabah pada BMT dalam meningkatkan pendapatan pedagang di pasar tradisional.

Persamaan dalam penelitian-penelitian diatas adalah pada konsentrasi penelitian yang sama-sama membahas tentang pembiayaan mudharabah pada BMT. Sedangkan perbedaan penelitian ini dengan penelitian yang akan dilakukan penulis adalah pada analisis pembiayaan mudharabah, yaitu dilihat dari proses realisasi serta implementasi pembiayaan mudharabah kepada para anggota ataupun nasabah pembiayaan di BMT BUS tersebut.

Berdasarkan penelitian-penelitian diatas, meskipun terdapat beberapa persamaan namun belum ada penelitian secara khusus membahas

Bab I Pendahuluan, dalam bab ini meliputi latar belakang masalah, identifikasi masalah, batasan masalah, rumusan masalah, kajian pustaka, tujuan penelitian, kegunaan hasil penelitian, definisi operasional, metode penelitian, dan sistematika pembahasan.

Bab II Landasan Teori, bab ini menguraikan tentang landasan teori yang merupakan hasil dari beberapa literatur yang digunakan sebagai bahan untuk menganalisis data, tujuan dan proses untuk membuka wawasan dan cara berpikir dalam memahami dan menganalisis fenomena yang ada.

Bab III Deskripsi Objek Penelitian, merupakan uraian tentang data penelitian yang meliputi gambaran umum mengenai Koperasi Simpan Pinjam Syariah BMT Baitul Maal Wa Tamwil terkait latar belakang berdiri, visi dan misi, struktur organisasi, serta produk-produk yang dimiliki oleh BMT Bina Umat Sejahtera.

Bab IV Analisis Data, merupakan uraian tentang pelaksanaan Pembiayaan Mudharabah pada BMT Bina Umat Sejahtera cabang Paciran dan menganalisis akad serta peran pembiayaan mudharabah dalam membina dan mensejahterakan para anggota atau pedagang yang ada di pasar tradisional desa Paciran.

Bab V Kesimpulan, ini merupakan bab penutup yang berisi kesimpulan dan saran. Dalam bab ini pula akan disimpulkan hasil pembahasan untuk menjelaskan sekaligus menjawab persoalan yang telah diuraikan.

Selain itu, pembiayaan dalam bank syari'ah maupun lembaga keuangan syariah lainnya juga diwujudkan dalam bentuk pembiayaan aktiva produktif dan aktiva tidak produktif. Adapun jenis pembiayaan yang dimaksud sebagai berikut :

a. Pembiayaan yang bersifat aktiva produktif, yaitu:

1) Pembiayaan dengan prinsip bagi hasil. Jenis pembiayaan dengan prinsip bagi hasil ini meliputi:

a) Pembiayaan *mudharabah*, untuk melakukan aktivitas produktif dengan syarat bahwa keuntungan yang dihasilkan akan dibagi diantara mereka menurut kesepakatan yang ditentukan sebelumnya dalam akad. Ada dua tipe pembiayaan *mudharabah*, yaitu: (1) *Mudharabah muthlaqah*, yaitu pemilik dana memberikan keleluasaan penuh kepada pengelola untuk menggunakan dana tersebut dalam usaha yang dianggapnya baik dan menguntungkan. Pengelola bertanggung jawab untuk mengelola usaha sesuai dengan praktik kebiasaan usaha normal yang sehat (*'urf*). (2) *Mudharabah muqayyadah*, yaitu pemilik dana menentukan syarat dan pembatasan kepada pengelola dalam penggunaan dana tersebut dengan jangka waktu, tempat, jenis usaha, dan sebagainya. Pengelola menggunakan modal tersebut dengan tujuan

b. Pembiayaan yang bersifat *aktiva* tidak produktif. Jenis *aktiva* tidak produktif yang berkaitan dengan aktivitas pembiayaan adalah berbentuk pinjaman, yaitu :

- 1) Pinjaman *qard* atau talangan, yaitu penyediaan dana atau tagihan antara bank Islam dengan pihak peminjam yang mewajibkan pihak peminjam melakukan pembayaran sekaligus atau secara cicilan dalam jangka waktu tertentu.

Menurut penulis mengenai pembiayaan atau *financing* adalah pendanaan yang diberikan oleh suatu pihak kepada pihak lain untuk mendukung investasi yang telah direncanakan, baik dilakukan sendiri maupun lembaga. Dalam Undang-undang Nomor 10 Tahun 1998 tentang perbankan disebutkan bahwa pembiayaan berdasarkan prinsip syari'ah adalah penyediaan uang atau tagihan yang dipersamakan dengan itu berdasarkan persetujuan atau kesepakatan antara bank dengan pihak lain yang mewajibkan pihak yang dibiayai untuk mengembalikan uang atau tagihan tersebut setelah jangka waktu tertentu dengan imbalan atau bagi hasil.

Dalam menjalankan fungsinya sebagai lembaga penyalur dana, lembaga keuangan syariah perlu memerhatikan beberapa hal yang berkaitan dengan analisis kelayakan pembiayaan yang terdiri atas pendekatan analisis pembiayaan, penerapan prinsip analisis pembiayaan, penerapan prosedur analisis pembiayaan, dan kebijakan dalam penentuan pembiayaan.

bertindak hukum terhadap modal yang telah diberikan dan pemilik modal menarik modal tersebut.

- b. Salah seorang yang melaksanakan perjanjian meninggal. Jumhur ulama berpendapat bahwa *mudharabah* batal apabila salah seorang meninggal dunia, baik pemilik modal maupun pekerja, karena perjanjian *mudharabah* sama dengan perjanjian wakalah yang gugur disebabkan meninggalnya orang yang mewakilkan. Disamping itu, ulama fiqh berpendapat bahwa perjanjian *mudharabah* tidak boleh diwariskan. Akan tetapi ulama Malikiyah berpendapat apabila orang yang melakukan perjanjian meninggal dunia, maka perjanjian yang sudah disepakati tidak batal, akan tetapi akan dilanjutkan oleh ahli warisnya, dan perjanjian *mudharabah* boleh diwariskan.
- c. Apabila pemilik modal murtad (keluar dari agama islam) atau terbunuh dalam keadaan murtad, atau bergabung dengan musuh serta telah diputuskan oleh hakim atas perbuatannya, menurut Imam Abu Hanifah hal itu membatalkan *mudharabah* sebab bergabung dengan musuh sama saja dengan mati. Hal itu menghilangkan keahlian dalam kepemilikan harta, dengan dalil bahwa orang harta orang murtad dibagikan ahli warisnya. Sedangkan menurut Abu Azam Al-Hadi, jika orang yang punya saham murtad tetap saja akad perjanjiannya tidak batal, karena Nabi

Pengertian pendapatan menurut Kamus Besar Bahasa Indonesia merupakan definisi pendapatan secara umum. Pada perkembangannya, pengertian pendapatan memiliki penafsiran yang berbeda-beda tergantung dari latar belakang disiplin ilmu yang digunakan untuk menyusun konsep pendapatan bagi pihak-pihak tertentu.³⁸

Setidaknya memiliki dua disiplin ilmu yang memiliki penafsiran mengenai pengertian pendapatan. Disiplin ilmu yang pertama adalah ilmu Ekonomi, sedangkan yang kedua adalah disiplin ilmu Akuntansi. Pengertian pendapatan menurut ilmu Ekonomi adalah nilai maksimum yang dapat dikonsumsi seseorang dalam suatu periode dengan mengharapkan keadaan yang sama pada akhir periode seperti keadaan semula. Pengertian pendapatan menurut ilmu Ekonomi adalah jumlah harta kekayaan awal periode ditambah keseluruhan hasil yang diperoleh selama satu periode, bukan hanya yang dikonsumsi.

Secara sederhana, pengertian pendapatan menurut Ilmu ekonomi adalah jumlah harta kekayaan awal periode ditambah perubahan penilaian yang bukan diakibatkan perubahan modal dan hutang.³⁹

Sedangkan pengertian pendapatan menurut Ilmu Akuntansi memiliki cukup banyak konsep yang diperoleh dari berbagai literatur akuntansi dan teori akuntansi. Ilmu Akuntansi melihat pendapatan sebagai sesuatu yang spesifik dalam pengertian yang lebih mendalam dan terarah. Pada dasarnya,

³⁸ <http://ciputrauceo.net/blog/2015/11/16/pengertian-pendapatan> dibrowsing pada tgl 17 juli 2017 pada pukul 19.39.

³⁹ <http://ciputrauceo.net/blog/2015/11/16/pengertian-pendapatan> dibrowsing pada tgl 17 juli 2017 pada pukul 19.39

Tabel 3.2

Contoh Perhitungan Harga Barang Pembiayaan Murabahah

| Harga Pokok (Rp) | Harga Jual (Rp) | Angsuran Per Hari (Rp) | Jumlah Angsuran (Rp) |
|---------------------|--------------------|---------------------------|-------------------------|
| 1.000.000,- | 1.250.000,- | 250.000,- | 5x |
| 5.000.000,- | 6.000.000,- | 600.000,- | 10x |
| 10.000.000,- | 12.000.000,- | 1.200.000,- | 10x |

Sumber : Laporan Keuangan KSPPS BMT BUS

c. Pembiayaan Kebajikan

Pembiayaan Kebajikan merupakan produk layanan pembiayaan dari BMT Bina Ummat Sejahtera yang diperuntukan bagi calon anggota atau anggota yang bertujuan untuk kebajikan dengan pertimbangan sosial dengan menggunakan akad *qordul hasan*. Pembiayaan ini sumber dananya dari Baitul Maal BMT Bina Ummat Sejahtera.

Tabel 3.3

Contoh Perhitungan Pembiayaan *Qordul Hasan*

| Pembiayaan (Rp) | Margin (Rp) | Angsuran (Rp) | Jumlah Angsuran |
|-----------------|-------------|---------------|-----------------|
| 1.000.000,- | 0 | 100.000,- | 10x |
| 2.000.000,- | 0 | 200.000,- | 10x |

d. Pembiayaan *Ijarah*

Akad pembiayaan dengan prinsip sewa menyewa ditujukan untuk memenuhi kebutuhan anggota untuk menyewa aset pribadi maupun usaha, dengan pemberian ujroh yang disepakat kedua belah pihak serta jangka waktu sesuai kesepakatan.

baik yang diselenggarakan oleh pemerintah maupun swasta. Kualitas produk dari usaha anggota sering dikomunikasikan agar di pasaran tidak ketinggalan dengan produk-produk lain.

d. Pendampingan Jaringan Usaha

Melalui jaringan usaha (Networking) khususnya jaringan usaha antar anggota diharapkan mereka mampu mengelola usahanya dengan baik, agar tidak kalah dalam persaingan usaha yang semakin ketat. Komunikasi yang dilakukan diantaranya melalui kegiatan formal yang berupa temu bisnis anggota maupun melalui kegiatan non formal seperti pengajian ataupun kegiatan lain yang bermanfaat untuk kemajuan usaha.

C. Implementasi Pembiayaan *Mudharabah* di BMT Bina Umat Sejahtera Cabang Paciran

Bagian ini, peneliti akan mengungkapkan mengenai implementasi pembiayaan *mudharabah* yang ada di BMT Bina Umat Sejahtera Cabang Paciran. Akad pembiayaan *mudharabah* yang diterapkan di BMT Bina Umat Sejahtera adalah akad *mudharabah muthlaqah*, yang mana pengertian dari *mudharabah muthlaqah* adalah bentuk kerja sama antara kedua belah pihak (*shahibul maal* dan *mudharib*) yang mana dalam kerja sama ini *shahibul maal* tidak membatasi spesifikasi jenis usaha yang harus dilakukan oleh *mudharib*, jadi *shahibul maal* memberikan kebebasan kepada *mudharib* untuk melakukan usaha sesuka hatinya selama masih dalam lingkup usaha yang halal. Pembiayaan *Mudharabah* yang ada di BMT-BUS Cabang Paciran ini digunakan ataupun disalurkan kepada para

BMT BUS juga besar. Namun jika jaminan yang diajukan oleh *mudharib* jumlahnya kecil maka modal yang diberikan juga kecil. Jaminan yang diajukan oleh *mudharib* kepada pihak BMT BUS biasanya berupa BPKB kendaraan bermotor, sertifikat tanah dan sertifikat rumah.

Pembiayaan *mudharabah* yang ada di BMT BUS berdasarkan lama waktu pembiayaan yang diberikan ada yang 1 bulan, 2 bulan, 3 bulan dan 6 bulan. Namun maksimal jangka waktu jatuh tempo pembiayaan adalah 6 bulan. BMT BUS juga menawarkan opsi untuk pengembalian modal pembiayaan yakni : modal dikembalikan pada waktu jatuh tempo, ataupun diangsur setiap bulannya. Misalkan : modal yang diberikan oleh BMT BUS Rp 6.000.000,- jangka waktu pembiayaan sampai 6 bulan, maka modal yang dikembalikan perbulan adalah Rp 1.000.000,-. Sehingga jika ditotal selama 6 bulan adalah Rp 1.000.000,- X 6 bulan = Rp 6.000.000,-. Angsuran modal tersebut belum termasuk pada bagi hasil karena bagi hasil pembiayaan *mudharabah* diatur sesuai dengan kesepakatan antara *shahibul maal* dan *mudharib*.

Berikut adalah jumlah anggota pembiayaan *mudharabah* yang ada di Pasar Tradisional Desa Paciran sekaligus jangka waktu dari para pedagang yang sudah melakukan pembiayaan serta sehat atau tidaknya pembiayaan yang dijalani oleh para pedagang.

tempo yang telah disepakati pada awal kontrak. Jadi pihak BMT-BUS memutuskan bahwa pembiayaan-pembiayaan tersebut mengalami ketidaksehatan.

Pembagian hasil pembiayaan di BMT-BUS ini menggunakan mekanisme dengan syarat besar nilai peningkatan pendapatan setiap bulannya mencapai 10% atau lebih dari nilai realisasi pembiayaan *mudharabah*. Setelah mencapai kenaikan pendapatan tersebut akan dilakukan pembagian nisbah dengan perbandingan 20% buat BMT-BUS dan 80% buat *mudharib*, sesuai dengan kesepakatan akad yang telah disepakati sebelum pembiayaan *mudharabah*.

Pembiayaan yang dijalankan oleh para pedagang yang terdapat di Pasar Tradisional Desa Paciran jangka waktunya cukup singkat, yakni sekitar 50 hari/2 bulan dan diangsur setiap harinya. Misalkan modal yang diberikan BMT kepada pedagang tersebut sebesar Rp 1.500.000,- kemudian diangsur setiap harinya selama 50 hari, jadi angsuran pedagang setiap harinya adalah Rp 30.000,-. Selain itu, sebelum melakukan pembiayaan *mudharabah* pedagang mendapat pendapatan Rp 1.800.000,-. Selanjutnya setelah melakukan pembiayaan *mudharabah* terdapat kenaikan sebesar Rp 200.000,- menjadi Rp 2.000.000,- terjadi keanikan 15%. Maka sesuai dengan kesepakatan awal kalau terdapat kenaikan sebesar 10% atau lebih dari pembiayaan *mudharabah* akan dilakukan bagi hasil sebesar 20% untuk pihak BMT-BUS dan 80% untuk pihak *mudharib*. Besar nilainya *nisbah* adalah Rp 40.000,- untuk BMT-BUS dan Rp 160.000,- untuk pedagang.

D. Pembiayaan *Mudharabah* di BMT Bina Umat Sejahtera Cabang Paciran Dalam Meningkatkan Pendapatan Pedagang

BMT Bina Umat Sejahtera ini memberikan pelayanan pinjaman modal/pembiayaan sesuai dengan kebutuhan anggota dan calon anggotanya. Adapun pelayanan anggota BMT-BUS ini dapat dilakukan diwilayah kerja yang benar-benar sebagai pelaku ekonomi atau UMKM (Usaha Mikro Kecil Menengah). Seiring dengan perjalanan waktu sampai saat ini, lembaga ini ternyata mendapat dukungan dan partisipasi dari semua pihak hingga usahanya semakin nampak baik, selain memberikan tambahan modal kerja/usaha secara intensif telah diadakan pembinaan pengawasan di semua sentra usaha.

Masyarakat di sekitar BMT Bina Umat Sejahtera Cabang Paciran sangat berminat pada pembiayaan *mudharabah*, khususnya para pedagang yang ada di Pasar Tradisional Desa Paciran. Untuk memperoleh pembiayaan *mudharabah* di BMT Bina Umat Sejahtera Cabang Paciran ini, calon nasabah harus melalui beberapa tahapan antara lain; tahap permohonan pembiayaan, tahap analisa pembiayaan, tahap persetujuan dan penandatanganan akad pembiayaan *mudharabah*, tahap pencairan pembiayaan *mudharabah* serta tahap monitoring pembiayaan *mudharabah*. Mekanisme pembiayaan *mudharabah*, modal 100% diberikan oleh pihak BMT selaku *shahibul maal* dan anggota yang mengajukan pembiayaan sebagai *mudharib*. Besarnya nominal yang diberikan oleh pihak BMT tergantung pengajuan yang dibutuhkan oleh anggota dan kemudian disahkan oleh manajer umum.

“Sebelum melakukan pembiayaan, saya *kangelan* (kesulitan) untuk menambah jumlah macam jualan yang saya jual dan banyak pembeli yang mencari produk tapi saya tidak menjualnya, sehingga banyak pembeli yang tidak jadi beli di dagangan saya.”⁷

Namun setelah beliau melakukan pembiayaan *mudharabah*, pendapatannya mengalami peningkatan, yakni berkisar antara Rp 2.200.000,- sampai Rp 2.335.000,- perbulannya. Adanya pembiayaan *mudharabah* dari BMT-BUS juga sangat membantu beliau, pasalnya pada saat belum ada pembiayaan dari BMT-BUS ini beliau bingung untuk mencari pinjaman sebagai tambahan modal penjualannya, namun setelah adanya pembiayaan *mudharabah* dari BMT-BUS ini beliau sangat senang sekali, karena sekarang tidak susah-susah lagi dalam hal mencari tambahan modal, dan cara mengangsurnya juga bisa harian, mingguan, maupun bulanan sesuai dengan kesepakatan awal antara *shahibul maal* dan *mudharib*.

Tidak jauh berbeda dengan Ibu Mutmainnah, responden yang kedua yakni Ibu Siti Mukarromah, sebagai penjual ikan yang menetap berjualan di pasar selama 6 tahun ini, selama berjualan di pasar tradisional Paciran beliau sering mengalami kesulitan dalam masalah modal untuk tengkulak ikan untuk tambahan macam ikan pada penjualannya, maka dari itu alasan beliau melakukan pembiayaan *Mudharabah* adalah sebagai berikut.

“Saya meminjam uang di BMT sejuta (1.000.000) dan saya gunakan untuk *kulak’an (tengkulak)* ikan karena selama ini saya menjual ikannya kurang banyak, jadi uangnya saya gunakan untuk menambah dagangan”⁸.

⁷ Hasil wawancara dengan Ibu Mutmainnah, Anggota KSPPS-BMT Bina Umat Sejahtera Cabang Paciran, pada tanggal 25 Oktober 2017.

⁸ Hasil wawancara dengan Ibu Siti Mukarromah, Anggota KSPPS-BMT Bina Umat Sejahtera Cabang Paciran, pada tanggal 25 Oktober 2017.

Alhasil selama adanya tambahan modal yang beliau dapat melalui pembiayaan *mudharabah* pada BMT-BUS Cabang Paciran ini, beliau dapat menggunakan modal tersebut untuk melengkapi macam-macam ikan dagangan yang harus dijual pada jualannya dan membesarkan lapaknya hingga sampai saat ini penjualan ikan yang dijalaninya mengalami peningkatan yang cukup baik. Selama mendapatkan tambahan modal atau pembiayaan dari BMT-BUS, beliau mengalami banyak perubahan pada pendapatannya, yang awalnya pada saat belum melakukan pembiayaan, pendapatan yang diperoleh berkisar Rp 800.000,- sampai Rp 850.000,- perbulannya. Namun setelah melakukan pembiayaan sebagai tambahan modal penjualannya, Ibu Siti Mukarromah mengalami peningkatan pendapatan yakni berkisar antara Rp 1.000.000,- sampai Rp 975.000,- perbulannya.

Penjelasan yang dituturkan oleh Ibu Firda Aulia juga tak jauh berbeda dengan anggota-anggota pembiayaan yang lainnya, di mana beliau yang berprofesi sebagai penjual jajanan atau makanan ringan ini juga melakukan pembiayaan untuk tambahan modal pada usahanya, alasan beliau mengajukan pembiayaan *mudharabah* ini adalah untuk memperbanyak varian penjualan yang ada di tokonya, karena sering sekali para pembeli menanyakan produk yang mereka cari namun produk tersebut tidak ada di tokonya ibu firda ini, sehingga beliau melakukan pembiayaan *mudharabah* ke BMT-BUS dan tengkulak produk-produk yang sering ditanyak oleh para pembeli tersebut. Berikut adalah penuturan Ibu Firda tentang keadaan penjualan sebelum melaukan pembiayaan.

“Sebelum melakukan pembiayaan dan belum mendapatkan tambahan modal, saya kesulitan untuk *tengkulak* barang karena belum ada dananya dan jualannya pun itu-itu aja, namun setelah adanya pembiayaan *mudharabah*

Beliau juga mengalami hal yang sama seperti anggota-anggota pembiayaan yang lainnya, dimana beliau yang awalnya berjualan nasi seadanya dana yang dimilikinya dan hasilnya pun belum begitu banyak dan belum sesuai dengan keinginan beliau, namun dengan adanya pembiayaan *mudharabah* yang ada di BMT-BUS sehingga Ibu Muqiyatin ini langsung saja melakukan pembiayaan agar dengan cepat mendapatkan tambahan modal untuk usahanya, alasan dalam melakukan pembiayaan ini adalah beliau ingin memperbesar volume penjualannya dan memperbanyak varian nasi yang dijualnya, alhasil setelah mendapatkan tambahan modal dagangan beliau mengalami kemajuan yang cukup baik, sehingga penghasilannya pun meningkat dan lebih baik dari sebelum-sebelumnya, dimana pendapatan sebelumnya yakni Rp 1.100.000,- sampai Rp 1.170.000,- perbulan. Setelah melakukan pembiayaan meningkat menjadi Rp 1.300.000,- sampai Rp 1.320.000,- perbulannya.¹⁵

Responden yang kesembilan, Ibu Neni Noviani, demi mendapatkan tambahan modal dan mencukupi kebutuhan hidupnya, beliau mengajukan pembiayaan pada BMT Bina Umat Sejahtera Cabang Paciran, beliau berprofesi sebagai penjual kerudung (Jilbab) dan berpenghasilan cukup lumayan tiap harinya, namun setelah beliau mendapatkan modal yang diberikan oleh pihak BMT-BUS mampu lebih meningkatkan usahanya. Berikut adalah penuturan alasan beliau mengikuti pembiayaan *mudharabah* adalah sebagai berikut.

¹⁵ Hasil wawancara dengan Ibu Muqiyatin, Anggota KSPPS-BMT Bina Umat Sejahtera Cabang Paciran, pada tanggal 25 Oktober 2017.

“Tambahkan modal dan mecukupi biaya hidupnya dan meningkatkan usahanya. Karena banyak yang pesan kerudung, tapi kesulitan untuk tengkulak karena modalnya terbatas”¹⁶

Dilihat dari toko yang awalnya hanya sedikit dalam stock barang hingga sekarang mampu menstock barang yang lumayan banyak, alhasil saat ada pembeli yang mencari barang yang diinginkan, bu neni tidak lagi menjanjikan pembeli tersebut untuk datang pada lain hari karena barang yang sering dicari oleh para pembeli sudah tersedia di tokonya. Adapun pendapatan yang beliau peroleh sebelum melakukan pembiayaan *mudharabah* yakni berkisar Rp 2.000.000,- sampai Rp 2.125.000,- perbulannya, namun setelah melakukan dan mendapatkan pembiayaan *mudharabah* di BMT-BUS Ibu Neni mendapatkan pendapatan yang lebih dari biasanya yang beliau peroleh, yakni berkisar dari Rp 2.200.000,- sampai Rp 2.350.000,- perbulannya.¹⁷ Oleh karena itu, dengan adanya pembiayaan *mudharabah* tersebut, Ibu Neni merasa sangat terbantu dan termudahkan untuk stock barang dagangan di tokonya.

Penjelasan dari responden yang terakhir dijelaskan oleh Ibu Darsukip, Ibu penjual ikan ini juga melakukan pembiayaan *mudharabah* di BMT-BUS sama seperti rekan-rekan se-profesinya, beliau menuturkan melakukan pembiayaan *mudharabah* pada BMT –BUS adalah “untuk menambah varian macam penjualan, karena beliau merasa kurang dalam berjualan ikan, karena lumintu (pasang surut),

¹⁶ Hasil wawancara dengan Ibu Neni Novianti, Anggota KSPPS-BMT Bina Umat Sejahtera Cabang Paciran, pada tanggal 25 Oktober 2017.

¹⁷ Hasil wawancara dengan Ibu Neni Noviani, Anggota KSPPS-BMT Bina Umat Sejahtera Cabang Paciran, pada tanggal 25 Oktober 2017.

untuk anggota dari besarnya nilai pendapatan setelah para anggota mendapatkan pembiayaan *mudharabah*. Keberadaan BMT-Bina Umat Sejahtera ini merupakan salah satu usaha untuk memenuhi keinginan, khususnya sebagian umat Islam dan masyarakat di sekitarnya yang menginginkan jasa layanan syariah untuk mengelola perekonomiannya, yakni dalam bentuk pembiayaan. BMT Bina Umat Sejahtera merupakan lembaga keuangan swasta yang modal sepenuhnya bersumber dari masyarakat. Jadi keberadaannya setingkat dengan koperasi yang dalam mengoperasikannya berprinsip syariah.

Masa krisis ekonomi yang sempat melanda masyarakat di Indonesia pada tahun 1997, para pengusaha dan pedagang kecil ke bawah mampu menunjukkan kemampuannya untuk bertahan. Hal ini menunjukkan bahwa pengusaha kecil mempunyai potensi lebih besar untuk dapat mengembangkan kembali perekonomiannya. Masyarakat yang menjalankan usaha, merupakan salah satu bagian dari masyarakat yang mempunyai proses sangat baik dalam pengembangan ekonomi. Namun modal sering menjadi kendala utama bagi mereka untuk mengembangkan usahanya. Oleh karena itu, keberadaan KSPPS-BMT Bina Umat Sejahtera ini adalah sebagai salah satu solusi ekonomi yang operasionalnya sesuai dengan prinsip syariah, yang mana dapat menyediakan modal yang relatif terjangkau, syarat yang mudah, dan prosedur yang mudah, cepat dan tepat, sehingga dapat menjadi salah satu solusi untuk memberikan pinjaman modal kepada para anggota yang membutuhkan. Modal yang terjangkau berkisar antara Rp 1.000.000,- sampai

Rp 4.000.000,-. Hal tersebut dibuktikan pula dengan minat kepada *mudharib* yang mengajukan pembiayaan *mudharabah*. Mudah karena tanpa persyaratan surat-surat yang menyulitkan, hal ini menjadi bukti bahwa BMT-BUS memberikan kemudahan syarat dalam mengajukan pembiayaan *mudharabah*. Bahkan jika calon *mudharib* memiliki kemampuan untuk mengangsur dengan nilai yang kecil, maka mereka bisa mengajukan pembiayaan tanpa menyetorkan syarat, dan cepat karena pengambilan dana yang diperlukan sewaktu-waktu dapat diambil tanpa harus menunggu proses yang lama.

BMT Bina Umat Sejahtera dalam menjalankan programnya mempunyai bermacam-macam produk yang disediakan untuk masyarakat, salah satunya adalah produk simpan pinjam dalam bentuk pembiayaan, yakni pembiayaan *Mudharabah* yang diberikan ke berbagai kalangan baik sektor pertanian, industri, perdagangan, nelayan, serta para pedagang kecil yang ingin mengembangkan dan meningkatkan produktivitas usahanya. Produktivitas dalam menjalankan sebuah usaha perlu ditingkatkan karena merupakan faktor terpenting dalam suatu usaha yang dijalankan agar tetap dapat tumbuh dan berkembang sesuai dengan perkembangan zaman.

KSPPS BMT-Bina Umat Sejahtera dalam rangka mensejahterakan dan meningkatkan pendapatan masyarakat khususnya pedagang kecil dan menengah untuk meningkatkan kegiatan ekonominya serta memperkuat daya saingnya, KSPPS-BMT Bina Umat Sejahtera direncanakan sebagai gerakan nasional dalam rangka memberdayakan masyarakat sampai lapisan bawah.

Dijelaskan pada ayat tersebut diatas bahwa kalian semua muslim janganlah saling memakan harta dengan cara yang bathil, alangkah baiknya kalian sesama muslim melakukan perniagaan maupun hal-hal lainnya yang disertai rasa suka sama suka diantara kalian semua. Maka, dengan demikian jalan rizqi pasti akan terbuka lebar dan berjalan lancar karena kita melakukan perniagaan dengan suka sama suka diantara kita dan tidak mengandung kebathilan.

Penerapan pembiayaan *Mudharabah* yang ada di BMT-Bina Umat Sejahtera juga sama halnya seperti penjelasan pada ayat diatas, dikarenakan praktek yang dilakukan antara pihak BMT dengan para anggota/nasabah sangat transparan atau saling keterbukaan satu sama lain dan tidak ada hal yang disembunyikan, dengan demikian antara pihak BMT-Bina Umat Sejahtera dan para calon maupun anggota/nasabah mempunyai hubungan yang sangat baik dan suka sama suka. Dengan demikian maka implementasi pembiayaan *Mudharabah* yang ada di BMT-Bina Umat Sejahtera Cabang Paciran sangat memprioritaskan nilai-nilai syariahnya dan mementingkan kemajuan maupun kesejahteraan kepada para nggotanya.

KSPPS-BMT Bina Umat Sejahtera Cabang Paciran adalah salah satu lembaga keuangan syariah yang menjalankan akad pembiayaan *Mudharabah* dengan tujuan memberdayakan umat dan anggotanya agar menjadi lebih baik dari sebelumnya. Baik dari segi usahanya maupun dari segi pemahaman pola Ekonomi syariah, yang menjadi sasaran pengembangan pada KSPPS-BMT

Bina Umat Sejahtera ini adalah para pedagang-pedagang kecil khususnya para pedagang yang ada di Pasar Tradisional Desa Paciran yang membutuhkan modal agar dapat meningkatkan usahanya menjadi lebih baik berdasarkan prinsip syariah.

KSPPS-BMT Bina Umat Sejahtera Cabang Paciran ini mempunyai peranan penting pada peningkatan pendapatan anggota dan masyarakat disekitarnya. Oleh karena itu, dengan adanya BMT Bina Umat Sejahtera ini masyarakat-masyarakat kecil disekitarnya, khususnya para pedagang yang ada di Pasar Tradisional Desa Paciran yang kekurangan dana untuk melanjutkan usahanya dengan mudah mereka mendapatkan pinjaman modal dalam bentuk pembiayaan tanpa harus mengembalikan bunga.

Pembiayaan *Mudharabah* yang diberikan pihak KSPPS-BMT Bina Umat Sejahtera untuk menambahkan modal usaha sangat mempengaruhi tingkat pendapatan yang dihasilkan oleh para anggotanya, karena suatu pendapatan usaha tergantung dari besar kecilnya modal yang digunakan, jika modal besar maka produk yang dihasilkan juga besar sehingga pendapatannya pun meningkat. Begitu juga sebaliknya, jika modal yang digunakan kecil maka produk yang dihasilkan hanya sedikit dan pendapatan yang diperoleh juga sedikit. Maka dari itu, diperlukan pembiayaan dalam menjalankan suatu usaha guna meningkatkna usahanya, karena semakin banyak pendapatan yang dihasilkan maka secara otomatis kehidupan masyarakat pun akan tersejahterakan.

KSPPS-BMT Bina Umat Sejahtera Cabang Paciran dalam pengembangannya menggunakan produk pembiayaan dengan akad *Mudharabah* yang diberikan oleh BMT Bina Umat Sejahtera terhadap para pedagang yang membutuhkan tambahan modal, yang dalam hal ini KSPPS-BMT Bina Umat Sejahtera dapat memberikan pembiayaan mulai dari Rp 1.000.000,- yang cara pengangsurannya dapat dilakukan harian, mingguan, atau bulanan sesuai dengan kesepakatan dari awal antara pihak *shahibul maal* dan *mudharib*.⁴

Keberhasilan yang dicapai oleh KSPPS-BMT Bina Umat Sejahtera untuk mengetahui dalam menjalankan program kerjanya, maka penulis mengumpulkan data-data dan melakukan survei dengan mengadakan wawancara ke beberapa anggota yang menjalankan pembiayaan *Mudharabah* demi kemajuan usahanya.

Hal ini dibuktikan dengan penerapan pembiayaan *Mudharabah* yang dilakukan pihak KSPPS-BMT Bina Umat Sejahtera Cabang Paciran dengan beberapa pedagang Pasar Tradisional Paciran. Di Pasar Tradisional Paciran Pedagang yang melakukan Pembiayaan *Mudharabah* berjumlah sebanyak 15 pedagang, namun ada beberapa anggota yang selama melakukan pembiayaan mudharabah mereka kesulitan dalam masa pengangsuran karena beberapa dari anggota yang melakukan pembiayaan tersebut jualanannya masih belum ramai seperti pedagang yang lainnya, sehingga mereka menunda angsurannya untuk dibayar pada hari berikutnya dan alhasil waktu

⁴ Hasil wawancara dengan Bapak Ahmad Abror, selaku Ketua Bagian Pembiayaan atau Koordinator Lapangan BMT Bina Umat Sejahtera cabang Paciran, pada tanggal 19 oktober 2017.

pengangsurannya pun semakin lama. Sedangkan 10 anggota yang lainnya mengalami kemajuan usahanya dan lancar dalam masalah pengangsuran pembiayaannya, alhasil pada bulan berikutnya mereka bisa mengajukan lagi untuk pembiayaan, namun untuk para anggota yang masih mempunyai tanggungan angsuran, maka mereka harus melunasi angsuran tersebut dan setelah itu bisa untuk mengajukan pembiayaan lagi untuk tambahan modal usahanya. Para pedagang melakukan realisasi pembiayaan berkisar antara Rp. 1.000.000,- sampai Rp. 4.000.000,-, beragamnya nilai pembiayaan tersebut tergantung jumlah tambahan modal masing-masing pedagang.

Pada salah satu penerapannya ke pedagang yang bernama Ibu Mutmainah yang berjualan sebagai pedagang sembako. Beliau melakukan pembiayaan *Mudharabah* sebesar Rp. 1.500.000,- dengan metode pengembalian 50 hari/2 bulan. Sebelum melakukan pembiayaan *Mudharabah* pendapatan setiap bulannya adalah sebesar Rp. 2.100.000,- dengan menggunakan modal awal sebesar Rp. 21.000.000,-. Namun setelah 1 bulan melakukan pembiayaan *Mudharabah* tersebut terdapat kenaikan pendapatan menjadi Rp. 2.235.000,-. Maka besarnya nilai pendapatannya adalah sebesar Rp. 235.000,- dari bulan sebelumnya melakukan pembiayaan *Mudharabah*.

Berdasarkan besarnya nilai kenaikan pendapatan tersebut yang dipengaruhi dari nilai pembiayaan *Mudharabah* adalah sebesar Rp. 15.667,-. Maka sesuai dengan kesepakatan awal antara pihak BMT Bina Umat Sejahtera Cabang Paciran dengan Ibu Mutmainah terdapat bagi hasil pendapatan dengan perbandingan 20% untuk Pihak BMT Bina Umat

Sejahtera sebagai *shoibul mal* dan 80% untuk pihak pedagang sebagai *mudharib*. Selanjutnya besar nilai bagi hasil tersebut adalah sebesar Rp 3.133 untuk pihak BMT Bina Umat Sejahtera dan Rp 12.533 untuk Ibu Mutmainah. Maka besar persentase nilai kenaikan pendapat adalah 0,59% dari pendapatan bulan sebelumnya yang disebabkan murni dari melakukan pembiayaan *Mudharabah*.

Adapun data yang penulis rangkum dari para pedagang yang ada di pasar tradisional paciran yang lain, salah satunya adalah Ibu Sulistiyawati, beliau mendapat pinjaman dari KSPPS-BMT Bina Umat Sejahtera sebesar Rp 1.500.000,-. Beliau menggunakan modal tersebut untuk melengkapi keperluan yang berkaitan dengan usahanya. Pendapatan yang awalnya Rp 2.300.00,- namun setelah mendapatkan pembiayaan dari BMT tersebut pendapatan beliau mencapai Rp 2.610.000,- bahkan lebih. Melihat kondisi tersebut, untuk saat ini program pembiayaan *Mudharabah* yang terlaksana boleh dikatakan ada hasilnya walaupun tidak seberapa, dan hasil tersebut juga tidak lepas dari adanya bimbingan dan pengarahan yang dilaksanakan tiap bulannya oleh pihak BMT Bina Umat Sejahtera cabang Paciran.

Pemaparan tersebut yang sudah dijelaskan di atas dapat diketahui bahwa dengan adanya pembiayaan *Mudharabah* dapat memberikan peningkatan terhadap para pedagang khususnya pedagang yang ada di pasar tradisional paciran demi meningkatkan kemajuan usahanya. Bila menyinak hal tersebut, dalam program yang dijalankan oleh KSPPS-BMT Bina Umat Sejahtera Cabang Paciran, yaitu melalui produk pembiayaan *Mudharabah*, dengan cara

memberikan modal kepada para pedagang yang membutuhkan sangat berpengaruh demi kemajuan dan peningkatan usahanya. Namun, peran BMT-Bina Umat Sejahtera Cabang Paciran tidak hanya sekedar memberikan pinjaman modal begitu saja, akan tetapi juga disertai dengan adanya pendampingan dan pembinaan dengan memberikan pengarahan-pengarahan ke pihak anggota.

Pelaksanaan pembiayaan *Mudharabah* yang dijalankan oleh pihak KSPPS-BMT Bina Umat Sejahtera Cabang Paciran ini dapat membantu dan sangat membantu untuk meningkatkan pendapatan para pedagang dalam hal permodalan usaha khususnya para pedagang yang ada di Pasar Tradisional Desa Paciran. Hal ini dapat diketahui dari penuturan-penuturan yang disampaikan oleh pihak yang mengajukan pembiayaan *Mudharabah*, yang mana ketika penulis mendatangi langsung ke tempat penjualan para anggota pembiayaan *Mudharabah* yang ada di Pasar Tradisional Desa Paciran, peningkatan dari pendapatan yang diperoleh tidak hanya cukup untuk memenuhi kebutuhan hidup saja, melainkan juga dapat digunakan untuk melengkapi kebutuhan-kebutuhan yang berkaitan dengan usahanya.

Hasil yang sama juga penulis temukan dari pernyataan Ibu Quri'ah, yang mana pendapatan tetap yang diperoleh setelah mendapatkan pembiayaan *Mudharabah* dari BMT-Bina Umat Sejahtera Cabang Paciran mengalami peningkatan yang awalnya pendapatan diperoleh berkisar Rp 1.050.000,-. Namun setelah mendapatkan pembiayaan *Mudharabah* dapat mengalami peningkatan pendapatan perbulan menjadi Rp 1.300.000,-. Sehingga dari

penuturan tersebut di atas, dapat dikatakan bahwa dengan adanya pembiayaan *Mudharabah* dapat dikatakan mampu memberikat peningkatan dalam hal pendapatan pedagang yang ada di Pasar Tradisional Desa Paciran.

Pendapat yang sama juga dialami oleh Ibu Neni Noviani, salah satu anggota BMT Bina Umat Sejahtera Cabang Paciran. Pendapatan yang beliau peroleh juga mengalami peningkatan setelah mendapatkan pembiayaan dari pihak BMT Bina Umat Sejahtera Cabang Paciran. Bahkan modal yang diperoleh bukan hanya mencukupi kebutuhan hidup saja melainkan juga untuk mengembangkan usahanya menjadi lebih besar dan maju.

Hal tersebut apabila memperhatikan pemaparan-pemaparan di atas, dengan adanya pembiayaan *Mudharabah* yang dilaksanakan oleh KSPPS-BMT Bina Umat Sejahtera Cabang Paciran, yang mana salah satu tujuannya adalah untuk meningkatkan pendapatan para pedagang dan meningkatkan kemajuan usahanya dapat dikatakan cukup berhasil dan membawa perubahan pada kehidupan para anggota/pedagang yang ada di Pasar Tradisional Desa Paciran. Dari implimentasi pembiayaan *mudharabah* yang dilakukan sepuluh pedagang Pasar Tradisional Desa Paciran di KSPPS-BMT Bina Umat Sejahtera Cabang Paciran terjadi peningkatan keuntungan murni dari presentase nilai pembiayaan dengan rata-rata sebesar 1,94% dari pendapatan bulan sebelumnya.

Berdasarkan data yang telah dijelaskan pada uraian diatas, disinilah pembiayaan *Mudharabah* yang dijalankan pada KSPPS-BMT Bina Umat Sejahtera Cabang Paciran berjalan sesuai dengan tujuan BMT pada

- Maghfiroh, Dian Faiqotul. 2008. *Aplikasi Pembiayaan Mudharabah dalam Meningkatkan Profitabilitas PT. BPRS Buni Rinjani Batu*. Malang: Skripsi – UIN Malang.
- Moeloeng, Lexy J. 2005. *Metodologi Penelitian Kualitatif*. Bandung: Remaja Rosdakarya.
- Muhammad. 2000. *Lembaga-Lembaga Keuangan Umat Kontemporer*. Yogyakarta: UII Press.
- Muhammad. 2009. *Model-model Akad Pembiayaan di Bank Syariah*. Yogyakarta: UII Press.
- Muhammad (ed.). 2006. *Bank Syariah: Analisis Kekuatan, Kelemahan, Peluang, dan Ancaman*. Yogyakarta: Ekonisi.
- Nazir, Moh.. 2005. *Metode Penelitian*. Bogor: Graha Indonesia.
- Nur, Muhammad. 2009. *Pelaksanaan Pemberian Pembiayaan Mudharabah di BMT Pada Koperasi (Studi Kasus pada Bank Muamalat Cabang Medan)*. Medan: Skripsi – Universitas Sumatra Utara Medan.
- Perwaatmadja, Karnaen. & Antonio, Muhammad Syafi'i. 1992. *Apa dan Bagaimana Bank Islam*. Yogyakarta: Dana Bhakti Prima Yasa.
- Ridwan, Muhammad. 2006. *Pendirian Baitul Maal Wat-Tamwil*. Yogyakarta: Citra Media.
- Rivai. Veithzal, & Veithzal. Andria Permata. 2008. *Islamic Financial Management*. Jakarta: Raja Grafindo Persada.
- Simamora, Henry. 2000. *Akuntansi Basis Pengambilan Keputusan Bisnis*, Jilid Satu, Cetakan Pertama, , Jakarta: Salemba Empat.
- Skousen, K Fred, Earl K. Stice, dan James D. Stice, 2001. *Akuntansi Keuangan Konsep dan Aplikasi*, Penerjemah Thomson Learning Asia, Buku Satu, Salemba Empat, Jakarta.
- Sriyatun. 2009. *Analisis Pengaruh Pembiayaan Mudharabah BMT Terhadap Peningkatan Pendapatan Pedagang Kecil di Kabupaten Sukoharjo*. Surakarta: Skripsi – Universitas Muhammadiyah Surakarta.
- Susyanti, Jeni. 2016. *Operasional Keuangan Syariah*, Malang: BPFE UNISMA.

- Sukron. 2011. *Strategi Lembaga Keuangan Mikro Syariah dalam Mengembangkan dan Meningkatkan Pembiayaan Usaha Kecil dan Menengah*. Jakarta: Skripsi - Universitas Islam Negeri Syarif Hidayatullah.
- Synthia Marcella, Lili Syafitri, 2014. *Analisis Pengakuan dan Pengukuran Pendapatan Berdasarkan PSAK No. 23 pada PT. Pandu Siwi Sentosa Palembang*.
- Taqiyuddin Ibn, Abi Bakar. *Kifayat al-Akhyar* (Bandung: al-Ma'arif, tth)
- Undang-Undang Republik Indonesia No. 21 Tahun 2008 Tentang Perbankan Syariah
- Undang-Undang Nomor 10 Tahun 1998 Tentang Perubahan atas Undang-Undang Nomor 7 Tahun 1992 Tentang Pokok-Pokok Perbankan Syariah.
- Yazid, Muhammad, 2014. *Hukum Ekonomi Islam-(Fiqh Muamalah)*. Surabaya : UIN SA Press.
- Yusuf Qardawi. 1997. *Norma dan Etika Ekonomi Islam*. Jakarta: Gema Insani Press.
- <http://www.bmtbus.co.id/page/pg/53> diakses tanggal 11 Oktober 2017 pukul 19:13 WIB.
- <http://ciputrauceo.net/blog/2015/11/16/pengertian-pendapatan> dibrowsing pada tgl 17 juli 2017 pada pukul 19.39.
- <https://www.koperasisyariah.com>. *Definisi Mudharabah*. Dibrowsing pada tanggal 18 Maret 2017.
- <https://permodalanbmt.com/bmtcenter>. *Pengertian BMT*. dibrowsing pada tanggal 18 Maret 2017.